170.º período de sesiones del Consejo

Tema 8: Información actualizada sobre la Iniciativa Mano de la mano

La Iniciativa Mano de la mano se puso en marcha en el otoño de 2019 y aplica métodos analíticos rigurosos con miras a ayudar a los países a determinar los territorios y las poblaciones que tienen mayores posibilidades de generar oportunidades orientadas a los mercados a fin de transformar sus sistemas agroalimentarios, contribuyendo de ese modo a la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) 1, 2 y 10.

Ejemplos destacados de progresos

Desde noviembre de 2021, otros siete países se han unido a la Iniciativa, por lo que participan en total 52 países. Sus ambiciosos objetivos programáticos se ponen de manifiesto a medida que aplican la Iniciativa para fortalecer y acelerar programas existentes o bien desarrollar programas nuevos, crear capacidades nacionales y fortalecer el control nacional del proceso de desarrollo sostenible. En concreto:

- En África, 29 países¹ están logrando progresos constantes, aunque incrementales, con considerables avances en los países francófonos. Por ejemplo, Malí está recurriendo a la Iniciativa para establecer dos zonas experimentales de crecimiento agrícola, denominadas "Agropoles", para impulsar los ingresos de la población rural y su acceso a dietas saludables. El Equipo técnico de trabajo de la FAO también está trabajando en la elaboración de un enfoque más integral para la región, centrándose en el Sahel.
- En Asia, 11 países² están trabajando conjuntamente con los equipos de la Iniciativa a fin de traducir la armonización de esta con sus prioridades nacionales en planes de inversión concretos. En Nepal, tras un período de recambio político, el Gobierno ha reanudado sus esfuerzos tendientes a integrar un plan de inversiones en agricultura climáticamente inteligente a nivel local en las provincias seleccionadas.
- En América Latina, se está trabajando intensamente a nivel nacional en ocho países³. Ecuador, por ejemplo, ha utilizado los mapas tipológicos de la Iniciativa a fin de organizar proyectos de ganadería, actividad forestal y agricultura como parte de su Plan Nacional Agropecuario. En relación con un enfoque regional, el Equipo técnico de la FAO ha comenzado a llevar a cabo una evaluación cuya finalidad es abordar las dificultades relacionadas con la inseguridad alimentaria en los corredores secos.
- En Europa, Tayikistán ha logrado progresos constantes centrados en la generación de oportunidades en el sector lácteo. Entre los tres países participantes de Oriente Medio⁴, el Gobierno de Yemen y el equipo de la Iniciativa continúan movilizando recursos para invertir en las cadenas de valor del café y la pesca y mejorar la seguridad alimentaria.

Preparación del tablero de control

La preparación de un tablero de control de los programas ha seguido avanzando, y ya se encuentran disponibles datos preliminares de siete países que participan en la Iniciativa, a saber: Burkina Faso, Etiopía, Islas Salomón, Nepal, República Democrática Popular Lao, Tayikistán y Yemen. La plataforma inicial del tablero de control se ha dado a conocer a estos siete países y ha tenido una buena acogida.

El diseño del tablero de control está pensado para informar periódicamente en tiempo real de los progresos en función de los hitos del programa y las metas de los ODS. También se indican las principales repercusiones y un análisis de la relación costo-beneficio y se presentan los avances en las zonas de las intervenciones. El tablero de control se basa en gran medida en actividades de análisis y recopilación de información que insumieron gran cantidad de recursos de tiempo

¹ Angola, Burkina Faso, Burundi, Cabo Verde, Camerún, Congo, Chad, Djibouti, Eritrea, Etiopía, Gabón, Gambia, Guinea, Guinea-Bissau, Kenya, Malawi, Malí, Mozambique, Níger, Nigeria, República Centroafricana, República Unida de Tanzanía, Rwanda, Santo Tomé y Príncipe, Senegal, Somalia, Sudán del Sur, Uganda, Zimbabwe.

² Afganistán, Bangladesh, Bhután, Camboya, Islas Salomón, Kiribati, Nepal, Pakistán, Papua Nueva Guinea, República Democrática Popular Lao, Tuvalu.

³ Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, Nicaragua, Paraguay, Perú.

⁴ República Árabe Siria, Sudán, Yemen.

y mano de obra. También ha requerido estrechas consultas entre los gobiernos anfitriones y múltiples asociados, todo lo cual ha servido de base para los programas nacionales que respalda la Iniciativa.

Sr. Máximo Torero Cullen, Economista Jefe